

Comparaison des programmes des élections législatives 2024 : **Méthodologie**

Notre point de départ : les préoccupations quotidiennes

Le collectif Nos services publics a choisi de comparer les programmes politiques à partir de préoccupations quotidiennes des citoyen.nes auxquelles les services publics apportent une réponse. Nous avons analysé les réponses de chaque parti en nous concentrant sur les propositions relatives aux services publics.

Une analyse des programmes, mais pas seulement

Les publications de programmes des élections législatives ayant été, pour certaines tardives, le collectif Nos Services Publics a fait le choix d'étudier également :

- les programmes des élections européennes 2024,
- les programmes de l'élection présidentielle et des élections législatives 2022 (malgré la désactivation du site internet contenant le programme de Marine Le Pen pour l'élection présidentielle),
- les votes, amendements ou propositions de loi déposés durant la mandature 2022 - 2024,
- les déclarations publiques qui sont venues préciser voire alimenter les programmes notamment des élections législatives 2024.

Ce travail minutieux nous a permis de clarifier les visions de chaque parti sur les différents services publics, mais aussi de détecter les (in)cohérences ou (in)faisabilités des mesures proposées.

Un code couleur fonction de l'impact des programmes sur les services publics

Le collectif a utilisé des critères d'universalité, de qualité, d'accessibilité, d'efficacité des services publics, ainsi que de pertinence des mesures, de faisabilité, de prise en compte des enjeux et de cohérence entre les mesures proposées par un même parti

ou une coalition. Sur cette base, il a fait le choix d'attribuer une couleur à chaque réponse aux questions.

Le panel de couleurs va du vert au rouge quand il y a suffisamment d'éléments programmatiques. Le marron symbolise des réponses qui paraissent incompatibles avec la notion de services publics, et le noir (couleur de police normale) l'impossibilité de déduire de la réponse une amélioration ou détérioration des services publics.

Code couleur

Vert : la réponse à la question posée améliore le service public rendu au citoyen, est précise, pertinente, crédible et cohérente

Orange : la réponse n'améliore pas la situation, le programme proclame des intentions mais sans précisions ou cohérence, et/ou il traite le sujet de manière limitée, par exemple par une seule mesure, sans vision plus globale des différents enjeux.

Rouge : la réponse dégrade ou risque de dégrader le service public rendu au citoyen

Marron : la réponse est incompatible avec l'égalité de traitement ou discriminatoire

Noir (neutre) : la réponse à la question n'a pas d'impact direct sur la qualité des services publics proposés, l'affichage des couleurs est donc "neutralisé".

Nous avons fait le choix de couleurs afin d'être les plus lisibles et pédagogiques possibles, tout en nous refusant à résumer les programmes en une "note" globale ou à une pastille de couleur : une comparaison mesure par mesure permet de porter une appréciation qualitative sur ce que changeraient concrètement (ou non) les propositions des partis politiques dans la vie quotidienne des habitantes et habitants.